



MISSION DE LA MER / STELLA MARIS FRANCE

Lettre d'informations N° 11/2025 – Novembre 2025

Voici quelques informations de la Mission de la Mer / Stella Maris France – Novembre 2025.

Cette lettre d'informations est dédiée à notre ami Jean-Baptiste Bertin, diacre de la Mission de France, notre trésorier national, décédé brutalement le 7 novembre dernier.

Voir sa notice biographique dans la rubrique nécrologique ci-dessous

- **Actualité du site Web**

Aidez-nous à l'actualiser en envoyant vos suggestions par la rubrique "contact" (accessible en pied de page du site)

- :- :- :- :- :- :- :- :-

Éditorial : par Annie Antony, présidente de la Mission de la Mer – Stella Maris France



"Je suis à la Mission de la Mer parce que ... " Vous l'avez dit !"

J'y suis pour la fraternité : j'y rencontre l'amour de l'autre, interrégional, inter secteur (pêche, commerce). J'ai été attiré par la fraternité que j'avais ressentie d'un monde que je ne connaissais pas.

Je respire la mer, je découvre le monde maritime. C'est le partage, la rencontre, le sentiment d'être attendu, la joie des marins au Foyer, le respect des autres cultures.

Pour moi, la pastorale maritime et portuaire est un mandat missionnaire. C'est une fraternité d'Église à travers le monde. Et le monde maritime est l'avenir.

Parlons-en, de l'avenir ... Inventons d'autres formes de présence, tournons-nous vers les femmes ...

Vous l'avez dit, la Mission de la Mer vous tient au corps.

Lisez donc le Tour des Ports (en PJ), vous verrez comme elle est vivante aujourd'hui !

- :- :- :- :- :- :- :- :-

VIE DU RÉSEAU MISSION DE LA MER

- **ECHOS DE LA SESSION NATIONALE 2025**

Nous avons vécu du 27 au 29 octobre dernier une bien belle Session Nationale à Paris, chez les "Filles de la Charité", rue de Sèvres.

Ci-dessous les liens pour prendre connaissance de la Session Nationale



CR Session Nationale 2025 : <https://marins.catholique.fr/wp-content/uploads/sites/21/2025/12/C-R-Session-Nationale-MdM-2025.pdf>

Tour des ports Session Nationale 2025 : <https://marins.catholique.fr/wp-content/uploads/sites/21/2025/12/Tour-des-ports-session-2025.pdf>

- :- :- :- :- :- :- :- :-

- **NECROLOGIE :**

Notice biographique de Jean-Baptiste Bertin, notre trésorier national

Nous faisons part avec une grande tristesse du décès subit de Jean-Baptiste Bertin, le 7 novembre, des suites d'un AVC. Jean-Baptiste avait 63 ans, diacre de la Mission de France, il était en équipe au Havre depuis 2002.

Jean-Baptiste est né à Paris, le second d'une fratrie de 4 enfants dans une famille chrétienne qui s'installe à Maisons-Laffitte (78). Il y vit une enfance heureuse où il approfondit, par le témoignage de ses parents, Pierre et Odile, et par des engagements dans le scoutisme et en aumônerie, une "foi ouverte à la vie".

Après le bac il entre en classes préparatoires aux écoles de commerce à "Ginette", chez les Jésuites à Versailles, et intègre HEC.

En septembre 1987, après son service militaire il rejoint le premier cycle du séminaire de la Mission de France. En 1993, Jean-Baptiste est envoyé en équipe à Grenoble où il fait le choix d'un travail sans qualification à la Caisse d'Épargne pour du démarchage téléphonique, avant de vouloir se réorienter dans le domaine des entreprises d'insertion.

Il est ordonné diacre le 25 juin 1994. En 1996 il rejoint l'équipe de Bordeaux Grand- Parc où il retrouve un travail dans l'insertion professionnelle au service de personnes en situation de précarité, tout en étant investi à la paroisse de la Trinité.

En 1998 il manifeste son désir de vivre de façon permanente le ministère diaconal. En 2002 Jean-Baptiste est envoyé en équipe au Havre (76). Il travaille en lycée professionnel avec une attention aux jeunes en rupture scolaire. Il s'investit aussi dans la pastorale paroissiale à Pierre et Paul apôtres. Il a eu divers engagements diocésains au Secours Catholique, faisant notamment des maraudes. Il a fait partie de la commission diocésaine d'Art Sacré et chantait dans la chorale Phaëlla. Ces dernières années il a apporté son concours à la Mission de la Mer en participant à l'accueil et aux visites des marins. Il s'est aussi investi au groupe de dialogue inter-religieux du Havre.

En 2024, il avait rejoint l'équipe collégiale de la Mission de la Mer, pour assurer la fonction de trésorier national, tâche dont il s'acquittait avec beaucoup d'efficacité. En dépit de ses obligations professionnelles, il parvenait à participer aux réunions de l'équipe collégiale, où sa voix était toujours écouteée avec attention. Sa disparition laisse un grand vide pour notre mouvement. Nous adressons nos condoléances à sa famille.



Jean-Baptiste avec Célestin



Jean-Baptiste, en visite sur un navire

Suite au décès de Jean-Baptiste, notre trésorier national, **nous vous prions de ne plus envoyer temporairement vos cotisations** à son adresse. Nous vous indiquerons la marche à suivre dans la prochaine lettre d'information de décembre.

C'est également avec une grande tristesse que nous avons appris par Georges Vimard, le décès de notre ami Paul Gaillard, qui fût longtemps aumônier de la MdM à Cherbourg et ancien Secrétaire Général de la Mission de la Mer de 1983 à 1986. Il était venu nous saluer lors de notre session de 2023 à Port-en-Bessin.

Paul est décédé le samedi 29 novembre, à l'âge de 87 ans

Ses obsèques ont été célébrées le jeudi 4 décembre à l'église Saint-Pierre Saint-Paul à Cherbourg-Octeville. Il a ensuite été inhumé à Saint Brice de Landelles, sa terre natale.

Vous trouverez sa notice biographique dans la newsletter du mois prochain.

- :- :- :- :- :- :- :- :-

- **DES NOUVELLES DE DUNKERQUE (d'après la LIG)**

- Les visites à bord continuent au Port Ouest, malgré l'absence momentanée de foyer.
- Des pêcheurs éthiopiens abandonnés, détenus en Iran, sont soumis à l'esclavage moderne et à des abus.
- Au large de la Mer du Nord, des migrants continuent de tenter de traverser pour rejoindre le Royaume Uni au péril de leur vie, augmentant le nombre de victimes.
- Une explosion à bord d'un méthanier transportant du GPL près du Yémen, deux marins portés disparus.
- La navigation à la voile pour le transport de marchandise, redevient un moyen de transport proposé par plusieurs sociétés françaises, comme NEOLINE, WIND COOP ou GRAIN DE SAIL. L'énergie de propulsion, le vent, est une énergie propre, inépuisable et gratuite.
- Dix navires de la Compagnie CMA CGM, immatriculés sous pavillon français.

Ces divers aspects de la vie maritime, sont autant d'incitations à poursuivre notre présence auprès des marins, malgré les difficultés et le manque de reconnaissance de la part des autorités.

Marie-Chantal Butez

À retrouver sur l'excellent site : https://seafarerswelfare.com/lettre-inter-groupes/telechargement/?utm_source=mailpoet&utm_medium=email&utm_source_platform=mailpoet&utm_campaign=Lettre%20Inter-Groupes%201011%202025

- :- :- :- :- :- :- :- :-

TRANSITION ÉCOLOGIQUE - Énergie renouvelable

ASSISES DE LA MER

- ***La France pionnière sur la déconstruction des bateaux de plaisance***

Avec l'APER, l'Association pour la Plaisance Écoresponsable, la France est leader dans la déconstruction des bateaux de plaisance. Créée en 2019, elle a traité 15 000 unités et travaille désormais sur la manière de revaloriser un maximum de matière. Un enjeu évoqué à l'occasion d'une table ronde mercredi 5 novembre lors des Assises de l'économie de la mer à La Rochelle.

Source : Le Marin le 5/11/2025

<https://lemarin.ouest-france.fr/industries-nautiques/assises-de-la-mer-la-france-pionniere-sur-la-deconstruction-des-bateaux-de-plaisance-9ae39754-ba39-11f0-a456-5b350733c580>

- ***Propulsion vérique, "le défi est de passer du prototype à la série"***

L'essor de la filière vérique et la définition d'un modèle économique étaient au cœur du débat, mercredi 5 novembre, aux Assises de la Mer de La Rochelle. Avec l'objectif partagé par l'État, les armateurs et les industriels de transformer l'avance française en une véritable filière exportable, capable de peser dans la décarbonation mondiale du maritime.

Source : Le Marin le 5/11/2025.

<https://lemarin.ouest-france.fr/evenement/assises-de-leconomie-de-la-mer/assises-de-la-mer-pour-la-propulsion-vereque-le-defi-est-de-passer-du-prototype-a-la-serie-67080508-ba4a-11f0-a456-5b350733c580>

- **La DGAMPA¹ doit présenter un premier document pour décarboner le secteur de la pêche**

Jusqu'à présent, la pêche était le seul secteur du maritime à ne pas disposer de feuille de route en matière de décarbonation. Mais les choses avancent : la DGAMPA doit présenter son premier document en ce sens aux Assises de l'économie maritime de La Rochelle.

Il s'agit d'un état de lieux de la décarbonation de la pêche en France, de ce qui a été entrepris et des projets en cours (...) Selon la DGAMPA, la phase 2 de la construction de la feuille de route de la décarbonation de la pêche va passer par l'identification des verrous réglementaires et techniques avec les professionnels.

Source : Le Marin le 3/11/2025.

<https://lemarin.ouest-france.fr/peche/un-petit-pas-en-avant-pour-decarboner-le-secteur-de-la-peche-a4c11372-b88c-11f0-82c7-21cf9bb02d71>

La transition énergétique dans le secteur de la pêche sera compliquée. Aucune forme d'énergie n'a une meilleure "densité énergétique" (c.à.d. la quantité d'énergie pour un volume donné) que le fioul. La propulsion électrique ne peut s'envisager que pour la très petite pêche côtière (limite des batteries). L'hydrogène réclame 7 à 10 fois plus d'espace de stockage que le fioul... Aucun progrès significatif ne pourra être envisagé sans une remise en cause au plan européen des

¹ DGAMPA : Direction Générale Des Affaires Maritimes, de la Pêche et de l'Aquaculture

contraintes de jauge (limitation du volume des navires de pêches). C'est un enjeu pour le renouvellement de la flotte de pêche.

- **LES ASSISES DE L'ÉCONOMIE DE LA MER ont eu lieu les 4 et 5 novembre à La Rochelle**

Les diverses interventions comme les tables rondes, ont été très riches d'enseignement pour l'avenir du transport maritime. Vous trouverez ci-dessous un lien vous permettant de profiter à votre tour de ces échanges.

<https://economiedelamer.ouest-france.fr/edition-2025/>

Dans le cadre de la discussion, au Parlement Européen du paquet législatif Omnibus1, remettant en cause le pacte vert, La Mission de la Mer a cosignée la Tribune :

« Nous refusons que la logique d'efficacité économique prime »

"L'appel de chrétiens sur le devoir de vigilance"

Extraits : Aujourd'hui s'ouvre la COP30 à **Belém**, en plein cœur de l'Amazonie au Brésil. Nos yeux sont braqués sur ce sommet mondial contre le réchauffement climatique, où les États du monde entier sont représentés pour faire le point sur les engagements de réduction des émissions de gaz à effet de serre.

De nombreux chrétiens se mobilisent pendant cette période, à l'instar des épiscopats du Sud, des ordres religieux du monde entier ou d'une trentaine d'organisations chrétiennes françaises. Partout dans notre pays, des croyants se rassemblent pour des veillées de prières ou des cercles de silence dans l'espace public, conscients de l'impérieuse nécessité d'entendre la clamour des pauvres et de la Terre, et d'agir de façon ambitieuse et efficace. (...)

Un appel collectif a été publié par la Croix en ligne le 10 novembre 2025 :

<https://www.la-croix.com/a-vif/nous-refusons-que-la-logique-d-efficacite-economique-prime-lappel-de-chretiens-sur-le-devoir-de-vigilance-20251110>

- :- :- :- :- :- :- :- :-

PÊCHE

- **JOURNÉE MONDIALE DE LA PECHE 2025**

« Nous n'avons rien pris ; mais sur ta parole, je jetterai les filets » (Lc 5,5)

Le 21 novembre se tient chaque année la **Journée mondiale de la pêche**, qui cette année est placée sous le thème : « Nous n'avons rien pris ; mais sur ta parole, je jetterai les filets » (Lc 5,5). Cette journée, créée en 1998, vise à rendre hommage aux pêcheurs qui, par leur métier, offrent un service précieux à l'ensemble de la société. Comme à son habitude, le Préfet du Dicastère pour le Service du Développement Humain Intégral, le **Cardinal Michael Czerny SJ**, a adressé un **message à tous les professionnels du secteur**.

« Nous n'avons rien pris ; mais sur ta parole, je jetterai les filets » est la réponse de Pierre à l'invitation de Jésus à ne pas perdre espoir. Quand le travail ne donne pas de fruits et que les forces viennent à manquer, Jésus demande aux Apôtres de prendre le large et de jeter à nouveau les filets. Avec confiance, les Apôtres obéissent. Cela, souligne le Cardinal, « **est ce que les pêcheurs font chaque jour : ils jettent leurs filets avec espoir** ». Il invite les pêcheurs et marins à garder ferme leur foi malgré les difficultés qu'ils rencontrent : précarité, absence de garanties, éloignement de la famille.

Le Préfet rappelle qu'à bord des navires de pêche, les membres d'équipage peuvent rester plusieurs mois « *dans des espaces étroits et inconfortables, loin de leur famille, avec des horaires de travail qui dépassent souvent les limites légales. Beaucoup sont des migrants, parfois employés dans des conditions discriminatoires* ». Il insiste sur l'importance de se rappeler « *que derrière chaque prise se trouve une vie, une famille, un appel au développement intégral* ». Il appelle à l'adoption de politiques et de lois protégeant leurs droits et favorisant la participation active des travailleurs aux décisions qui les concernent.

À l'occasion du dixième anniversaire de l'encyclique *Laudato Si'*, le Cardinal souligne également la **nécessité de veiller à la protection des mers et des océans**, parties intégrantes de notre « maison commune » et de l'équilibre écologique mondial. Citant le document, il évoque les « méthodes de pêche destructrices et leurs conséquences désastreuses », qui relèvent inévitablement « la crise des océans aux conditions de travail injustes dans la pêche et le transport maritime, à la traite des êtres humains et à l'impact sur les communautés côtières appauvries ». Dans ce contexte difficile, le **Cardinal rend hommage au rôle essentiel de l'Église**, qui, à travers l'*Oeuvre de l'Apostolat de la Mer*, accompagne les travailleurs : « Dans les paroisses côtières et les ports, aumôniers et bénévoles soutiennent ceux qui subissent de longues absences de leur famille, affrontent des voyages risqués et des conditions de travail ardues, agissant également comme défenseurs de leur dignité. Merci pour ce service ! »

Retrouvez le message du Cardinal Michael Czerny :

https://marins.catholique.fr/wp-content/uploads/sites/21/2025/12/Messaggio-Pesca_FR.pdf

COLLOQUE DE LORIENT pour la Journée mondiale des pêcheurs

La Journée Mondiale des Pêcheurs s'est tenue le Jeudi 27 novembre 2025, à l'UBS Lorient
Les pêches : des Nations-Unies aux assiettes bretonnes

Programme

- Accueil
- UNOC, Mercosur, OMC, FAO... Quel impact pour les pêcheurs ?
- Pêche et souveraineté alimentaire : Quels engagements pour nos territoires ?
- Film sur le programme Sabre et l'avenir des sardines bretonnes
- Débat avec Virginie Lagarde, Pierre Mollo.
- Table Ronde avec des acteurs locaux :
- Bilan de la journée Par de jeunes pêcheurs et des étudiants

Nous donnerons un large écho dans notre prochaine lettre mensuelle

Voir aussi le lien avec **Pêche-et-Développement** :

<https://peche-dev.org/>

COLLOQUE
JOURNÉE MONDIALE DES PÊCHEURS 2025

LES PÊCHES : DES NATIONS-UNIES AUX ASSIETTES BRETONNES



UBS Université Bretagne Sud
Fondation pour l'enseignement et le développement
ARTELI
Pêche & Développement
Mission du Monde
Lorient

MARINE MARCHANDE - DROIT DU TRAVAIL - CONVENTIONS INTERNATIONALES

• MLC 2006 – Convention du Travail Maritime

La vie maritime évolue, des sujets se font jour qui demandent à être traités. Des amendements de la Convention Maritime Internationale sont proposés.

○ Avril 2025 : GENÈVE (OIT Infos)

Les gouvernements, les gens de mer et les armateurs de l'industrie mondiale du transport maritime se sont mis d'accord sur une série d'amendements à la Convention du travail maritime, 2006, telle qu'amendée (MLC, 2006), portant sur six thèmes essentiels. Ces amendements visent à mieux protéger les gens de mer contre les abus, à renforcer les soins à bord et à faciliter leur mobilité.

Les amendements ont été adoptés lors de la cinquième réunion de la commission tripartite spéciale de la MLC 2006 (STC), à laquelle ont participé plus de 400 délégués (*dont l'ICMA*).

○ Extraits :

- Protéger les gens de mer contre la **violence et le harcèlement à bord** ; (*Adopté en juin 2025 ; entrée en vigueur d'ici décembre 2027*)
- Demander la désignation et la reconnaissance des **gens de mer en tant que travailleurs clés** ; (*Adopté en juin 2025 ; entrée en vigueur d'ici décembre 2027*)
- Renforcer les droits des gens de mer en ce qui concerne les **permissions à terre**, dans l'intérêt de leur santé et de leur bien-être ; (*Adopté en juin 2025 ; entrée en vigueur d'ici décembre 2027*)
- Faciliter la circulation des gens de mer aux fins de **rapatriement** ;

Ces amendements ont été adopté en juin 2025 ; entrée en vigueur d'ici décembre 2027

• Des marins croates prisonniers de leur navire

En Croatie, dans la petite ville côtière de Trogir, voilà déjà trois ans que le "**JADRO**" est amarré au port. Les six derniers membres de l'équipage veillent nuit et jour sur le colosse rouillé sans toucher de salaire. Bloqués à bord depuis la faillite de leur armateur, ils savent qu'ils ne sont pas près de mettre pied à terre.

A voir sur Arte.TV : **ARTE Regards - 31 min - Disponible jusqu'au 29/10/2030 - Émission du 31/10/2025 :**

<https://www.arte.tv/fr/videos/122219-012-A/arte-regards/>

• Droits humains. "Esclavage en mer" : la face cachée de la pêche au thon

Sur les plus grands thoniers du monde, des dizaines de milliers de pêcheurs originaires d'Indonésie, des Philippines et de pays africains vivent un enfer. Papiers d'identité confisqués, impossibilité de rentrer chez soi et sévices physiques : le *"Financial Times"* a enquêté sur l'exploitation massive des travailleurs du secteur.

"Le thon est l'un des poissons les plus consommés du monde, amorce le *Financial Times.* Pourtant, la plupart des gens ignorent comment il est arrivé dans leur assiette." Dans une enquête sur les plus grands thoniers du monde, le journal britannique révèle les conditions de travail extrêmes subies par de nombreux pêcheurs, contraints de passer de longues périodes en mer – parfois plusieurs années, avec très peu d'escales – et soumis à de nombreux abus qui s'apparentent à de l'esclavage. Quelque 128 000 travailleurs du secteur de la pêche au thon seraient piégés dans cette situation, qui relève bien souvent du travail forcé.

Ils sont indonésiens, philippins ou encore ghanéens : des dizaines de milliers de travailleurs migrants sont embauchés sur des navires pour sillonnaux les mers du globe et pêcher le thon. Mais une fois à bord, ils sont soumis à des horaires de travail abusifs et leurs documents d'identité sont parfois dérobés – un procédé qui figure dans la définition du travail forcé établie par l'Organisation internationale du travail (OIT). Ils sont aussi battus, et certains travaillent sous la menace de couteaux et d'autres armes. Sur l'une des vidéos relayées par le *Financial Times*, on peut voir des membres d'équipage chinois frapper les pêcheurs, les menacer avec un couteau à poisson et tirer des coups de feu dans l'eau. (...)

Deux pêcheurs indonésiens ont raconté au média britannique "être traumatisés après avoir vu des membres d'équipage mourir du béribéri, une maladie due à des carences en vitamines qu'ils imputent à des aliments périmés et à des négligences médicales".

Source : *Courrier international*, le 21 novembre 2025, signalé par notre ami Mikel Eralza

<https://www.courrierinternational.com/article/droits-humains-esclavage-en-mer-la-face-cachee-de-la-peche-au-thon-237675>

- :- :- :- :- :- :- :- :- :-

MIGRANTS

- **Naufrage d'un bateau transportant des réfugiés rohingyas fuyant la Birmanie**

Lundi 10 novembre, les autorités thaïlandaises et malaises ont repêché au moins 21 corps, faisant partie d'un groupe de 300 migrants rohingyas ayant fui la Birmanie à bord de différentes embarcations.

Source : *Le Marin* le 10/11/2025

<https://lemarin.ouest-france.fr/monde/migrants/au-moins-treize-morts-apres-le-naufrage-dun-bateau-transp-tenant-des-refugies-rohingyas-fuyant-la-birmanie-acf1530a-be17-11f0-8cb4-6688b3edc317>

- **Fin août 2025, l'Ocean Viking, le bateau de secours de l'ONG SOS Méditerranée, est victime, dans les eaux internationales, d'une attaque de la part des garde-côtes libyens.**

Quatre-vingt-sept rescapés sont à bord, essentiellement des jeunes Soudanais. Lucille et John, membres de l'ONG, racontent.

Podcast bouleversant à écouter absolument sur le site de France Culture. Les gardes côtes libyens qui ont tiré à l'arme automatique sur l'Ocean Viking sont équipés par l'Union Européenne. Indignons-nous !

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/les-pieds-sur-terre/panique-a-bord-de-l-ocean-viking-3173798>

- :- :- :- :- :- :- :- :-

GUERRE EN UKRAINE

- **Volodymyr Zelensky a rencontré et remercié des pêcheurs bretons à l'Élysée**

Des représentants des pêcheurs bretons ont rencontré Volodymyr Zelensky en marge de sa visite officielle à Paris, ce 17 novembre. Ils avaient récolté des centaines de kilomètres de filets de pêche pour protéger la population des drones russes.

"Le président Zelensky nous a dit, 'vous ne pouvez pas imaginer le nombre de vies que vous avez sauvées depuis que vos filets sont en place' (...)"

L'histoire commence il y a quelques mois, tout près d'un port breton. Christian ABAZIOU et Gérard LE DUFF, de l'association finistérienne KERNIC-SOLIDARITE connaissent une Ukrainienne qui vit (...) dans le Finistère. *"Elle va en Ukraine de temps en temps avec des 4X4 déclassés remplis de médicaments qu'elle offre à son pays"* explique Gérard Le Duff. Et cet été quand elle est revenue d'Ukraine, elle a rencontré Christian Abaziou à qui elle a parlé des filets dans les

arbres qui piégeaient les drones en Ukraine. Dès cet été, ils ont collecté 280 kilomètres de filets de pêche usagés, mais toujours en bon état et qu'ils ont acheminés à Kherson, en Ukraine.

Source : France 3 Bretagne, le 18/11/2025.

<https://france3-regions.franceinfo.fr/bretagne/finistere/brest/pourquoi-volodymyr-zelensky-a-rencontre-et-remercie-des-pecheurs-bretons-a-l-elysee-3251164.html>

- :- :- :- :- :- :- :- :-

PIRATERIE

- Somalie - Intervention de la mission européenne Atalante**

Le 7 novembre, la mission navale européenne Atalante a porté assistance au pétrolier marchand battant pavillon maltais **Hellas Aphrodite**, ainsi qu'à son équipage composé de 24 personnes, toutes saines et sauves. Celui-ci avait été attaqué la veille au matin par des pirates au large de la Somalie et l'équipage avait pu se mettre en sécurité dans la citadelle du navire. Les pirates ont abandonné le navire après une [démonstration de force] d'Atalante. Après cette intervention, les forces de la mission européenne ont également récupéré le boute battant pavillon iranien utilisé comme navire-mère dans l'attaque et abandonné après. Ce dernier aurait été impliqué dans plusieurs autres incidents s'étant déroulé dans la région (...). L'intervention d'Atalante a notamment mobilisé l'*ESPS Victoria*, navire amiral de l'opération, ainsi que des éléments des forces indiennes, japonaises et seychelloises, en lien avec les autorités somaliennes.

Sources : *Les Amers du CESM* - Le 13/11/2025

- :- :- :- :- :- :- :-

LIENS AVEC LA CEF

- Le Pape au port d'Ostie pour rencontrer l'équipage du Bel Espoir**

Le pape Léon XIV a rencontré le 17 octobre 2025 les jeunes du projet « MED 25 » à Ostie, lors d'une escale du voilier « Bel Espoir » qui parcourt la Méditerranée pour promouvoir la paix et le dialogue entre les peuples. Il a été accueilli par le cardinal Jean-Marc Aveline, à l'origine de cette initiative interconfessionnelle lancée dans le sillage du pape François. Léon XIV a salué l'engagement des jeunes matelots de diverses religions et nationalités, soulignant l'importance de l'éducation à la paix et de la rencontre

Source : *Lettre d'information - Pastorale des Migrants* - novembre 2025



- PRIÈRE POUR SOUTENIR LE BON DÉROULEMENT DE LA COP 30 VERS DES DÉCISIONS COURAGEUSES ET RESPECTUEUSES DE LA CRÉATION ET DES PLUS PAUVRES**

Père très bon, tu as choisi de nous offrir de vivre en communion avec toute ta création et de nous en émerveiller. Nous te rendons grâce car tu nous donnes de redécouvrir chaque jour davantage que nous sommes intimement reliés avec tout le créé. Aujourd'hui, la crise écologique nous oblige à mener un dialogue vrai, audacieux et déterminé.

Nous te confions la rencontre de la COP 30 à Belém pour qu'elle puisse aboutir à un profond renouvellement de l'engagement conjoint de tous les pays dans la transition écologique.

Jésus-Christ, tu as enseigné à savoir écouter et voir les signes du Royaume et à choisir ce qui ouvre des chemins d'espérance et de vie pour tous. Nous te rendons grâce car tu donnes à ceux qui s'engagent dans la conversion écologique de persévérer sans peur pour une plus grande justice climatique. Pendant la COP 30, donne-nous d'entendre l'appel des

églises et des communautés des pays du Sud pour que chaque Etat prenne ses responsabilités vis-à-vis des plus vulnérables par un respect plus grand des populations et des cultures et par un partage des richesses plus juste.

Esprit Saint, tu inspires à des hommes et des femmes du monde entier une conscience toujours plus vive des défis écologiques et des changements nécessaires pour œuvrer pour la paix. Nous te rendons grâce car tu unis et vivifies tous ceux qui œuvrent patiemment à soigner et sauvegarder la création et prendre soin de la dignité de toute personne.

Apprends-nous à choisir de vivre ensemble une sobriété de vie et une simplicité de cœur qui fassent advenir, par nos choix, nos attitudes et nos modes de vie, des relations plus justes et plus fécondes avec Toi et ta création, et entre nous.

En ce jubilé de l'espérance, Seigneur Dieu, Père, Fils et Esprit Saint, inspire-nous de vivre notre vocation inspire-nous de vivre notre vocation humaine et chrétienne en devenant des témoins courageux et créatifs, dans le respect et la sauvegarde de votre création.

Amen

<https://www.facebook.com/missionetmigrations/>

<https://missionetmigrations.catholique.fr/>

<https://migrations.catholique.fr/>

<https://communautes-francophones.catholique.fr/>

- :- :- :- :- :- :- :- :-

LIENS AVEC LES AUTRES MOUVEMENTS

- CCFD

Retour sur la rencontre avec Lutte et Contemplation et le CCFD le 13/11/2025

Contexte : La Mission de la Mer avait réagi vivement, après la cosignature par le CCFD d'une tribune parue dans le journal *La Croix* en juin dernier. Cette tribune reprenait à son compte les poncifs anti-pêche, généralement colportés par BLOOM et d'autres ONGE, sans beaucoup de discernement, ni de connaissance des réalités de la pêche et des efforts déployés depuis 25 ans pour parvenir à une pêche durable. Une première rencontre avec Virginie Amieux, présidente du CCFD, en septembre dernier avait permis d'exprimer notre position et de déplorer le contenu de cette tribune. A l'issue de cette rencontre, la CCFD avait proposé une rencontre avec "Lutte et Contemplation", mouvement à l'origine de cette tribune. Cette rencontre a eu lieu le 13 novembre 2025. Yves Vasseur en a assuré le compte rendu :

Présents :

- Pour le CCFD :

Claire Riobé - Journaliste freelance, engagée pour la justice sociale et écologique, chargée de mission "Église" au CCFD-Terre Solidaire.

Excusée : Virginie Amieux – Présidente CCFD

- Pour Lutte et Contemplation :

Benoit Halgand – intègre l'école Polytechnique en 2017. En 2018, il est l'un des rédacteurs du Manifeste étudiant pour un réveil écologique, qui recueille en peu de temps plus de 20 000 signatures.

Grégoire Mauduit : Étudiant à Sciences Po Paris

- Pour la Mission de la Mer :

Alain Le Sann (pêche et développement),

Robert Bouguéon (ancien marin pêcheur, ancien président de la MdM)

Yves Vasseur (MdM les Sables, Président de MerAvenir)

Compte-rendu

Claire Riobé voit bien de mettre les collectifs en lien avec les experts du milieu marin – Nous pensons que les discours de certaines ONGs sur l'environnement sont en grande partie monolithiques non discutables et relayés en grande partie par les médias (copier // coller) – Alain a expédié des pages de contre tribune au journal "*Le Monde*" sur l'actualité du milieu maritime, pas de réponse, sans suite.

Nous avons exposé nos avis sur les urgences prioritaires : Le changement climatique et les divers types de pollutions impactent la base de la chaîne alimentaire (phytoplancton, zooplancton) et de ce fait perturbent les ressources et la filière de la pêche. Cas de la sardine plus petite, le chinchard, migration de la morue... Présentation d'un livre référence en la matière "Le manifeste du plancton – Vincent Doumeizel" Un Manifeste de défense des planctons, indispensables à la vie sur Terre, a été présenté le 23 septembre à l'ONU. Ce texte appelle à prendre conscience de leur importance, nous explique le biologiste marin Vincent Doumeizel. (...).

Les sorties de flotte, de 1995 à 2023 : - 36 % de navires (correspondant à 50 % de l'effort de pêche). La flotte de pêche est au plus bas, les criées en manque de ressource et sont déficitaires, manque de personnel navigant, certains pays dans l'UE font venir des Indonésiens par des agences étrangères et paient les marins 1200 € brut / mois.

Nous avons exposé notre avis sur la surpêche, "oui il nous faut combattre le fait que certains bateaux de pêche de l'UE viennent pêcher dans les zones qui doivent être réservées à la PC, PP et PL".

Discussion sur la surpêche artisanale et industrielle (définir la notion de surpêche d'un continent à l'autre), exemple : le Sénégal sur la problématique des usines de farine de poissons ou la pêche artisanale vend une grande partie de leurs prises aux producteurs (prix attractif et aide) au lieu de fournir le marché national (femmes transformatrices).

Sur le climat et le réchauffement climatique, il est important de comprendre que tout est interaction et qu'en autre il faut « Cultiver le climat » (...)

Les rejets des centrales de traitements des eaux usées ne sont plus adaptées aux divers types de polluants. Une grande partie de ces rejets en sortie de station se retrouvent dans le milieu et dans l'océan.

La terre nourrit la mer de ses sels nutritifs, mais pas que ! La pression sur l'océan est trop importante. N'oublions pas que la mer nourrit les hommes.

Nous avons évoqué le travail des acteurs de la pêche sur la sélectivité des engins, Robert a exposé les aménagements des mailles carrées sur les chaluts de fond. Trier au fond pas sur le pont.

L/C défendait sa position sur la surpêche et n'avait pas les mêmes statistiques que la FAO sur l'état de la ressource mondiale. Nous pensons qu'il faisait référence à l'étude que Bloom avait commandée à un "expert". Nous avons eu l'impression qu'ils ont pris référence chez Bloom et oubliés de consulter les communautés de pêcheurs.

Etat des lieux FAO : Le rapport confirme que 64,5 pour cent de l'ensemble des stocks halieutiques sont exploités à un niveau biologiquement viable et que 35,5 pour cent des stocks sont considérés comme étant surexploités. Si on pondère le chiffre en fonction du niveau de production, c'est 77,2 pour cent des débarquements dans le monde qui sont prélevés sur des stocks biologiquement viables. Dans les zones de pêche marine bénéficiant d'une gestion efficace des pêches, les taux de durabilité dépassent largement la moyenne mondiale. FAO/Kurt Arrigo 11/06/2025

Je peux me tromper, mais je n'ai pas senti L/C très réceptif à notre présentation du milieu maritime. Avons-nous réussi à faire bouger les lignes et les orienter vers les sujets prioritaires ? On les a invités à venir rencontrer des pêcheurs et faire une ou quelques marées...

Je reste sur la bonne impression de Claire qui souhaite un rapprochement de la collégialité du CCFD sur des sujets complexes.

Dans le passé, le CCFD TS a eu une expertise sur le milieu marin, y a-t-il une volonté de continuer dans cette voie « Laudato Si » ?

Commentaire d'Alain le Sann : (...) les jeunes de Lutte et Contemplation n'avaient pas l'air fortement intéressés. Je les ai vu réagir quand j'ai évoqué quelques point de vue différents avec Vincent Doumeizel sur le Plancton, Catherine Le Gall et le livre japonais "La forêt amante de la mer" qui montre que la richesse de la mer vient des apports de la terre, comme d'ailleurs les éléments destructeurs...

On a fait ce qu'on a pu...

Robert Bouguéon mentionne néanmoins une très bonne réunion...

Lire le CR complet : https://marins.catholique.fr/wp-content/uploads/sites/21/2025/12/CR-rencontre_-MdM-LC-CCFD-13112025.pdf

A suivre : le compte Facebook de la Mission de la Mer – Stella Maris France

Prenez soin de vous et des autres
Amitiés fraternelles

Benoit Faist
Secrétaire général
Mission de la Mer - Stella Maris France
15, le rocher au merle - 35540 Miniac-Morvan
benoit.faist@wanadoo.fr
06 14 82 92 61
Amitiés fraternelles

